
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Э
то нефть можно зака-
чать в хранилища и 
ждать,  пока цена 
поднимется. Молоко 
коровы дают каждый 
день, и его необходи-
мо тут же продать, 
какую бы цену ни да-
вали переработчи-

ки, — пока не скисло. «Нынеш-
няя цена закупа ведет к одно-
му — разорению и в перспективе 
ликвидации стада. Но не могу я 
пускать под нож дело моей жиз-
ни!» — так эмоционально, с над-
рывом обрисовал сложившую-
ся на рынке ситуацию фермер 
из первоуральской деревни 
Шад риха Нвер Овсепян.

За развитием семейной мо-
лочной фермы в небольшой дере-
вушке близ Новоуткинска мы 
следим уже несколько лет. Видим, 
как развивается, растет хозяй-
ство. Благодаря полученным 
грантам построены новые коров-
ники, появилась новая техника, 
стадо обновляется племенными 
животными. Надои выросли до 
четырех тонн: некоторые бурен-
ки дают до 50  литров молока в 
сутки. Но нынешняя ситуация по-
ставила фермера на грань банк-
ротства: за месяц закупочная 
цена литра молока упала на чер-
вонец — до 26 рублей, фактически 
до уровня себестоимости.

— И это не самое низкое пред-
ложение. Другие молокозаводы 
согласны закупать только по 
24 рубля. Так что выбора нет, — 
разводит руками Овсепян.

Волна молочного демпинга 
накрыла уральских фермеров и 
крупные холдинги в мае нынеш-
него года. Хотя в Центральной 
России, в Поволжье ее ощутили 
еще в конце зимы, когда молзаво-
ды начали жестко снижать цены 
закупа сырья. В некоторых обла-
стях они достигли критического 
уровня — 18 рублей за литр.

Главный довод переработчи-
ков — в стране перепроизводство 
сырого молока: такого количе-
ства рынок не требует, товар за-
леживается на полках магазинов. 
По данным гендиректора Нацио-
нального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Артема 
Белова, потребление в прошлом 
году снизилось на 200—250 тысяч 
тонн, а производство выросло 
примерно на 800 тысяч тонн. В 
результате запасы в виде «долго-

играющих» продуктов составили 
1,4 миллиона тонн.

— В 2022 году ситуация на рын-
ке была стабилизирована во мно-
гом благодаря сокращению им-
порта на 8 процентов. В частно-
сти, обнулился импорт из Арген-
тины, Уругвая, до минимума со-
шли поставки из Новой Зеландии, 
— поясняет эксперт.

Другие страны уходить с рос-
сийского рынка не собираются, а 

отечественные аграрии продол-
жают наращивать производство: 
только за два первых месяца это-
го года — более чем на пять про-
центов. Сыграли роль позитив-
ные изменения прошлых лет: суб-
сидирование, обновление пле-
менного фонда, строительство со-
временных животноводческих 
комплексов. Как резюмирует ген-
директор уральской компании 
«Агро-Актив» Илья Бондарев, ге-

нетика коров «разогрела» рынок, 
селекция привела к тому, что ко-
ровы дают все больше молока. Но 
остановить это развитие — значит 
откинуть на десятилетия назад 
отечественное молочное живот-
новодство.

Тем более что конечная цель — 
увеличение потребления полез-
ных продуктов населением стра-
ны — так и не достигнута. Наобо-
рот, в последний год показатели 
снижаются. Ежедневный стакан 
молока скоро может стать роско-
шью. Чтобы выйти из ситуации, 
необходимо не тормозить про-
цесс, а  искать другие рыночные 
механизмы, уверены эксперты.

— Перепроизводства на самом 
деле нет. И молоко, и творог вос-
требованы покупателями. Но вы 
видели цены? В магазинах литр 
молока в три раза дороже, чем мы 
продаем заводам. И даже когда за-

купочные цены упали, считай, на 
треть, стоимость для покупателей 
осталась той же. Ни один перера-
ботчик не снизил цену на товар, 
только отдельные акции в реклам-
ных целях  проводят. Но если бы 
стоимость была ниже, и покупа-
тель, и производитель от этого 
только выиграли бы. За счет уве-
личения объемов продаж рынок 
бы выровнялся, — уверен дирек-
тор СХПК «Битимский» Михаил 
Мальцев.

На его предприятии с начала 
года нарастили производство мо-
лока на 128 процентов, о чем сей-
час жалеют. Главное, что трево-
жит, — непонятны перспективы: 
нужно только пере-
ждать или готовиться к 
худшим временам?

Евгений Китаев, 
Челябинская область

И
нститут уполномоченного 
по защите прав предпри-
нимателей в России Бори-

са Титова подготовил очередной 
индекс административного дав-
ления на бизнес, из которого сле-
дует, что оно значительно снизи-
лось. В частности, количество 
проверок сократилось на 70 про-
центов. Минимизировано число 
мероприятий, не подлежащих со-

гласованию с органами прокура-
туры, чему способствовал новый 
закон о контрольно-надзорной 
деятельности.

— Последовательно продлева-
емый в 2022-2023 годах морато-
рий на проверки распространен 
и на другие контрольно-надзор-
ные мероприятия, — констатиру-
ет Титов, подкрепляя «теорию» 
индексом, выведенным на осно-
вании данных девяти ведомств.

На долю этого пула, куда вхо-
дят Роспотребнадзор, Ростехнад-

зор, Россельхознадзор, Роспри-
роднадзор, Роструд, МЧС, Рос-
здравнадзор, Ространснадзор, а 
также ФНС России, приходится 
основная масса проверок. Одна-
ко фискальные органы, делают 
вывод в аппарате бизнес-омбудс-
мена, стали чаще использовать 
«мягкие» формы реагирования, 
например, предупреждения, доля 
которых в общей массе за год вы-
росла с 22,49 до 41,7 процента. От 
карательных мер контролеры пе-
реходят к профилактическим — 

их «вес» увеличился с 43,85 до 
68,4 процента.

Хотя общий размер админи-
стративных штрафов в сфере эко-
номики, по данным Росстата, в 
2022 году все-таки увеличился — 
на 23,6 миллиарда рублей, до-
стигнув без малого 54 миллиар-
дов. Причиной стал резкий рост 
санкций по трем статьям КоАП: 
злоупотребление доминирую-
щим положением на товарном 
рынке, незаконное перемещение 
через таможенную границу, за-
ключение ограничивающего кон-
куренцию соглашения. В то же 
время штрафы по остальным ста-
тьям, наоборот, снизились — на 
12 миллиардов.

Впрочем, «средние по палате» 
цифры серьезно разнятся в кон-
кретных регионах. И территории 
Большого Урала занимают в этом 
рейтинге далеко не верхние 
строчки. Но все же несколько 
субъектов УрФО попали в топ-30 
территорий с наиболее благопри-
ятным, мягким административ-
ным климатом: 14-е место заняла 
Югра, 17-е — Тюменская область, 
24-е — Челябинская. Ближе к се-
редине списка расположились 
Курганская (36 место) и Сверд-
ловская (44) области, а также 
ЯНАО (48). 

При этом положительный 
тренд в сравнении с 2021 годом 
продемонстрировали не все 
уральские субъекты. Улучшили 
результаты Югра, поднявшаяся 
на 12 позиций, Тюменская об-

ласть (на 24) и Ямал (на 20). И на-
против, на 14 строчек опустилась 
вниз Челябинская область, на 
20 — Свердловская и на 29 — Кур-
ганская.

Между тем в аппарате уполно-
моченного учитывают и длитель-
ный горизонт наблюдений — пя-
тилетний, который, по мнению 
экспертов, имеет более реали-
стичные контуры, поскольку 
меньше зависим от текущих, сию-
минутных погрешностей. Эта 
«стайерская» дистанция получи-
ла отдельный список лидеров, ко-
торые показывают высокий сред-
ний балл из года в год. В нем Урал 
представляют Челябинская об-
ласть, занимающая в топе-20 
восьмую строчку, и Курганская, 
находящаяся на 17-й позиции.

— Несмотря на колебания ин-
декса в разное время, в этих ре-
гионах уделяется системное ин-
тенсивное внимание вопросам 
снижения контрольно-надзор-
ного давления, — отмечает Бо-
рис Титов. 

При этом сами предпринима-
тели говорят, что ощущают рост 
административной нагрузки «за 
рамками» контрольно-надзорной 
деятельности.

— Это происходит, во-первых, 
из-за усиления налогового кон-
троля. Например, Южный Урал 
находится в числе лидеров по до-
начислениям со стороны ФНС: 
за январь—сентябрь 2022 года их 
размер вырос в два раза, достиг-
нув 10,6 миллиарда рублей. Во-

вторых, негативную лепту вно-
сит подмена контрольно-надзор-
ной деятельности мероприятия-
ми правоохранительных орга-
нов. В-третьих, расширение сфе-
ры действия государственных 
автоматизированных систем 
контроля, которые зачастую 
дуб лируют друг друга, также 
воспринимается бизнесом как 
увеличение давления, — подчер-
кивает уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей в 
Челябинской области Александр 
Гончаров. •
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Михаил Мишустин,  председа-
тель правительства РФ:

— В прошлом году был введен мора-
торий на проверки. Они проводи-
лись в исключительных случаях при 
угрозе жизни и здоровью людей и 
лишь в отношении ограниченного 
круга предприятий. В итоге число 
таких мероприятий снизилось до 
исторического  минимума — менее 
340 тысяч, из них в отношении 
МСП — лишь треть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Потребление молока в стране 

в прошлом году снизилось 

на 200—250 тысяч тонн, а производство 

выросло примерно на 800 тысяч тонн

ОФИЦИАЛЬНО

Правительства ЯНАО, ХМАО и 
Тюменской области пролонгиро-
вали программу «Сотрудниче-
ство» до 2035 года. Стороны обя-
зались и дальше вести согласо-
ванную политику в сфере тариф-
ного регулирования, совместно 
реализовывать инвестпроекты, 
строить дороги и соцобъекты. 

ЦИФРЫ

В 905 миллионов рублей предва-
рительно оценен ущерб от лес-
ных пожаров в УрФО в начале 
нынешнего лета.

На 47 процентов больше, чем го-
дом ранее, получили потреби-
тельских и автокредитов жители 
Тюменской области, Югры и 
ЯНАО. В первом квартале их об-
щая сумма составила  201 мил-
лиард рублей. Совокупная задол-
женность увеличилась на 8 про-
центов — до 552 миллиардов.

На 30,5 тысячи выросло с начала 
2023 года число самозанятых в 
Свердловской области. Сейчас в 
регионе уже 212,7 тысячи пла-
тельщиков налога на профессио-
нальный доход.

217 работодателей Челябинской 
области с начала года обрати-
лись в региональное отделение 
Социального фонда России за 
компенсацией затрат на охрану 
труда. Всего на эти цели в 
2023 году в бюджете региональ-
ного ОСФР запланировано свы-
ше 550  миллионов рублей.

778,4 тысячи квадратных ме-
тров жилья сдали в Тюменской 
области за 5 месяцев 2023 года, 
из них на долю ИЖС приходится 
более половины. Сейчас в регио-
не возводят 349 многоквартир-
ников общей площадью более 
3,9 миллиона квадратов.

32,2 километра дорог и искус-
ственных сооружений регио-
нального и межмуниципального 
значения введут в 2023 году по-
сле ремонтов в Югре.

97 процентов электронной ипо-
теки в Свердловской области ре-
гистрируется за 24 часа. В мае та-
ким способом заключили 4,3 ты-
сячи сделок, или 82 процента от 
общего объема.

12 миллионов инкубационных 
яиц индейки в год будут произво-
дить в Исетском районе Тюмен-
ской области после открытия по-
следних площадок племенного 
репродуктора второго порядка.

2,1 миллиарда рублей инвести-
руют в развертывание инфра-
структуры управления беспи-
лотниками в Югре. Проект рас-
считан до 2030 года.
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ТЕМА НЕДЕЛИ Количество ведомственных проверок бизнеса во многих регионах пошло на спад

Области низкого давления
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СИТУАЦИЯ Закупочные цены на сырье разоряют уральских 
аграриев

Молочный перебор

Буренкам на ферме Нвера Овсепяна 

не объяснишь, почему корма доро-

жают, а молоко дешевеет.
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Высокие технологии 
обоснуются в промцентре
Российско-Китайский промышленный центр, демон-
стрирующий возможности компаний двух стран в сфе-
ре промышленной роботизации, автоматического про-
ектирования и промышленного интернета, откроется 
в Екатеринбурге. Соглашение об этом между прави-
тельствами Свердловской области и провинции Хэй-
лунцзян планируется подписать в рамках VII-го 
Российско-Китайского ЭКСПО, которое пройдет одно-
временно с выставкой «Иннопром». Агентство по при-
влечению инвестиций Свердловской области ведет 
подбор подходящей площадки. Отметим: за последние 
пять лет товарооборот Среднего Урала с КНР вырос бо-
лее чем в два раза, превысив три миллиарда долларов.

Тюменцы улучшили 
инвестклимат
АСИ обнародовало результаты национального рейтин-
га инвестклимата за 2022 год. Из УрФО лучший пока-
затель у Тюменской области — третье место, регион 
поднялся за год на две строки. А вот Югра спустилась с 
шестого на девятое, Челябинская область заняла 11-ю 
позицию. Курганская область пока не входит в топ-20, 
но по ряду показателей она улучшила позиции: рей-
тинг строится на основе 67 критериев, по 31 из них 
оценки Зауралья стали выше. Например, по эффектив-
ности процедур по подключению к сетям, качеству и 
доступности различных мер поддержки малого и сред-
него бизнеса.

Железнодорожники 
осваивают 
международный маршрут
Из Челябинска отправился первый контейнерный по-
езд в Саудовскую Аравию. В его составе 42 контейнера 
с цветными металлами и энергетическим оборудова-
нием. Поезд проследует по международному транс-
портному коридору «Север — Юг» через территории 
Казахстана, Туркменистана и Ирана. Он движется по 
особой нитке графика, специально разработанной для 
грузовых перевозок по этому маршруту. Ранее, два ме-
сяца назад, из областного центра по коридору «Север — 
Юг» ушел контейнерный поезд в Индию, а с третьего 
квартала планируется ежемесячно отправлять по два 
таких состава.

Сибирский город опояшут 
мостами
К 2035 году в Тюмени появятся три новых моста через 
реку Туру. Два путепровода построят в планировочном 
районе «Затюменский» (ДОК), причем один свяжет 
эту часть города с Зарекой в районе улицы Щербакова, 
а второй направят на север, в сторону Салаирского 
тракта. Новую инфраструктуру обещают снабдить 
разноуровневыми транспортными развязками и удоб-
ными пешеходными переходами. Еще один мост соеди-
нит район Мыса и Лесобазу по улице Чаркова. Далеко 
идущие планы тюменских властей — превратить обход 
Тюмени в магистраль непрерывного движения, для 
чего уже сейчас на объездной дороге убирают светофо-
ры и левые повороты. 

Аэропорт Салехарда 
обновят по концессии
Власти Ямала объявили конкурс на реконструкцию 
воздушной гавани. Среди условий соглашения — увели-
чение площади аэровокзального комплекса до 12 ты-
сяч квадратных метров, строительство парковки на 
150 машино-мест, установка не менее двух телескопи-
ческих трапов, модернизация всей инженерной ин-
фраструктуры. У региона уже имеется опыт использо-
вания концессии для увеличения пропускной способ-
ности авиаузла — терминал в Новом Уренгое запустили 
в эксплуатацию в феврале, строительство заняло два 
года. Подписать соглашение по аэропорту Салехарда 
планируется до декабря. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На одном из самых со-
временных на Урале мо-
лочных комплексов в 

селе Сажино, где содержатся 
1800 коров, сейчас экстренно 
корректируют программу разви-
тия. Серьезных перерабатываю-
щих мощностей в Артинском 
районе Свердловской области 
нет, поэтому большую часть сы-
рья везут в соседние регионы — 
Челябинскую область и Перм-
ский край. Казалось бы, вот и воз-
можности для сбыта: есть регио-
ны, дефицитные по молоку. Одна-
ко с начала лета все молокозаво-
ды, в том числе и в соседних субъ-
ектах РФ, разом снизили заку-
почные цены.

— Традиционно в весенне-
летний период коровы дают 
больше молока, и перерабатыва-
ющие предприятия стараются 
сыграть на этом, снижая заку-
почную стоимость. Но, чтобы вот 
так — хором и обвально, до сих 
пор не было. Работаем без маржи, 
а впереди — важный период заго-
товки кормов, когда расходы вы-
соки. Остается снижать либо се-
бестоимость, либо продуктив-
ность животных. И мы уже отка-
зались от вложений в программы 
увеличения надоев, — рассказал 
«РГ»  руководитель хозяйства 
Ильнар Насыбулин.

— Обнадеживает, что ФАС уже 
разбирается в ситуации. Версия 
картельного сговора не такая уж 
фантастическая. В восстановле-
нии паритета должны участво-
вать все участники рынка, от 
производителей молока до ре-
тейла, ну и, конечно, надзорные 
органы, — уверен Александр Поп-
ков, руководитель народного 
предприятия «Искра».

Когда в этом хозяйстве, что в 
селе Коменки, сделали ставку на 
молочное животноводство, ре-
шили организовать и переработ-
ку, открыли сырный заводик. На 
производство сыров уходит до 
200 тонн молока в месяц. Но об-
щий надой стада намного выше — 
достигает 1400 тонн, и без 
партнеров-пе реработчиков 
аграриям не обойтись.

Если агрохолдинги экстрен-
но разрабатывают планы эконо-
мии и снижают инвестиции, то 
фермеры в отчаянии обращают-
ся в минсельхоз с просьбой о по-
мощи. Существующая система 
грантов и субсидий в нынеш-
нюю ситуацию уже не вписыва-
ется: они выдаются на развитие, 
и обязательным условием явля-
ется как раз повышение произ-
водительности. Не выполнишь 
его — и деньги придется вернуть. 
Господдержка в виде  региональ-
ных доплат за сдаваемое молоко 
представляется мизерной: на 
Среднем Урале она составляет 
три рубля за литр и не менялась 
уже не менее пяти лет. Приба-
вить было бы неплохо, хотя лиш-
ний рубль кардинально картину 
не изменит.

Депутат Заксобрания Сверд-
ловской области Вячеслав Вег-
нер вспомнил о программе 
«Школьное молоко», когда-то 
действовавшей в регионе: за счет 
бюджета учеников обеспечивали 
бесплатным натуральным про-
дуктом. И ребятишкам польза, и 
аграриям поддержка. По предва-
рительным подсчетам, ее возоб-
новление обошлось бы казне в 
полмиллиарда рублей в год. Но 
пока идею не одобрили, хотя на 
уровне страны тоже возникают 
подобные инициативы. К приме-
ру, «Союзмолоко» предлагает по-
ставлять йогурты в школу. Еще 
одно решение — наращивание 
экспорта молочной продукции в 
дружественные страны. Пока са-
мым востребованным за рубе-
жом оказалось наше мороженое, 
которое охотно закупает Китай.

Все эксперты сходятся в 
одном: проблему нужно решать 
экстренно. Если переломить си-
туацию с профицитом молока не 
удастся, в первую очередь по-
страдают мелкие хозяйства, у ко-
торых себестоимость выше, чем 
у крупных холдингов. •

СТРОИТЕЛЬСТВО В ЯНАО 
выполнили годовой план 
ввода жилья досрочно

Новоселье скоро

Марина Некрасова, ЯНАО 

За пять месяцев в автономном округе сдали 159 тысяч 
квадратных метров, вдвое больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Более того, перевыполнили на 
пять процентов план, установленный федеральным 
проектом «Жилье».

Всего с начала года ямальские строители завершили 
41 многоэтажку на 2193 квартиры. Лидирует по этому 
показателю Новый Уренгой (60,7 тысячи квадратных ме-
тров). Также высокие темпы сохраняют Ноябрьск 
(13,2 тысячи) и Губкинский (21,2 тысячи). 

В основном новостройки предназначены для расселе-
ния аварийного фонда — такие площадки курирует фонд 
жилищного строительства ЯНАО. Кроме того, в Ноябрь-
ске, Новом Уренгое, Губкинском и Салехарде реализуют 
крупные проекты частные компании. Яркий пример — 
18-й микрорайон Губкинского, где коммерческое жилье 
соседствует с социальным. В четырех готовых домах 
квартиры продаются по рыночной цене. Рядом на реали-
зацию возводят таунхаусы со встроенными теплыми га-
ражами. Помимо многоквартирной и блочной застройки 
ведется индивидуальная: на 20 участках многодетные се-
мьи создают дома своей мечты. 

А вот яркая четырехэтажка предназначена для пере-
селенцев из «деревяшек». Подрядчики уже укладывают 
здесь чердачные перекрытия и монтируют внутренние 
сети, летом закроют контур здания и займутся отделкой. 
Все 97 квартир граждане получат в формате «заходи и 
живи»: здесь есть натяжные потолки, линолеум, обои, 
электроплиты и необходимая сантехника. Во дворе уста-
новят спортивно-игровую площадку с резиновым по-
крытием, разобьют газон и высадят деревья. Общая пло-
щадь озеленения превысит 1700 квадратных метров. Со-
циальная инфраструктура для новоселов расположится 
в ближайшем 17-м микрорайоне: школу на 400 мест и 
детсад на 240 начнут строить в 2023 году с использовани-
ем облигаций ДОМ.РФ.

Отметим, что для избавления от ветхого и аварийного 
фонда на Ямале все чаще используется механизм ком-
плексного развития территории. Больше всего таких про-
ектов сейчас в Салехарде — 11. Активно модернизируют 
застроенные районы через КРТ и в Ноябрьске, Новом 
Уренгое, Губкинском.

В ближайшие два года округ получит около 400 тысяч 
квадратных метров нового жилья. Сейчас в стадии возве-
дения находятся 233 многоквартирных здания. 

— Высокие темпы призваны стабилизировать цены, — 
заявляет первый замдиректора департамента строитель-
ства и жилищной политики ЯНАО Тимофей Савиных. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Н
а выставке иннова-
ционных товаров, 
организованной к 
всероссийскому 
форуму «От импор-
тозамещения — к 
технологическому 
суверенитету», че-
лябинская фирма 

представила защитные изделия 
для бойцов, участвующих в 
СВО, — шлемы и бронежилеты. 
Посетителей заинтересовал и 
штурмовой рюкзак-транс-
формер: если потянуть его лямки 
вверх, за секунду изнутри можно 
вытянуть сложенный в специаль-
ном отсеке бронированный пе-
редний модуль, быстро зафикси-
ровать его на груди и боках.

— Это если нужно на опасность 
отреагировать мгновенно, — по-
ясняет начальник клиентского 
отдела научно-производствен-
ного объединения Алексей Огнев. 
— «Передник» не убережет от всех 
поражающих элементов, но за-
щитит от пистолетной пули или 
осколков. 

Показываете на выставке 
разработки для минобороны?

АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: Защитные изделия 
используются разными подраз-
делениями — военными, Рос-
гвардией, спецназом. Но в Дон-
басс они попадают различными 
путями. Не секрет, что госструк-
туры связаны целым рядом 
нормативно-правовых актов, 

которые мешают быстрой за-
купке. Нужно проводить тенде-
ры, осуществлять гос приемку. 
Согласования порой тяжелы и 
занимают даже не месяцы, а 
время сейчас дорого. Поэтому 
процесс закупок повсеместно 
стараются упрощать: поставки 
часто ведутся через частные 
компании или благотворитель-
ные фонды, которые активно 
приобретают амуницию на по-
жертвования. Вот и мы работа-
ем с благотворительным фон-
дом из Челябинска, чтобы со-
кратить бюрократическую це-
почку, быстро переправить за-
щитные изделия в зону спецопе-
рации.

Чем новые бронежилеты от-
личаются от обычных, кото-
рые попадают в войска по 
прямым каналам?

АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: Мы специально ез-
дили в военный госпиталь, что-
бы услышать от бойцов, побы-
вавших в окопах, их пожелания. 
Они, например, говорили, что 
лучше иметь съемную разгруз-
ку под автоматные рожки, гра-
наты, рацию и аптечку. Еще со-
ветовали обеспечить защиту 
области паха, легкое дооснаще-
ние защиты шеи. Все это было 
учтено. Площадь человеческо-
го тела примерно 200 квад-
ратных дециметров. Стандарт-
ный военный жилет типа «Рат-
ник» закрывает 30 дециметров 
и весит 18-19 килограммов. 
Усовершенствованный ком-
плект с баллистическим поя-

сом, дополнительной защитой 
бедер, плеч и других участков 
прикрывает большую площадь 
и при этом меньше давит своим 
весом.

Конечно, невозможно одеть 
современного бойца, как сред-
невекового рыцаря, полностью 
в доспехи. Ему надо ходить, бе-
гать, и это тоже вопрос его безо-
пасности и выживания. Но у 
производства свои задачи — оно 
может использовать более до-
рогие, качественные материа-
лы, добиваясь адаптивной, ана-

томически правильной кон-
струкции, чтобы все уязвимые 
места были закрыты, причем 
без перерасхода материалов.

Что при этом используется?
АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: На грудь и спину 
обычно идут плиты из стали или 
керамики, а там, где нужна ди-
намика, гибкость, — синтетиче-
ский материал арамит. Другое, 
более знакомое его название — 
кевлар, но его стараемся не упо-
треблять: это торговая марка 
компании «Дюпон».

Степень защиты «коммерче-
ских» бронежилетов доста-
точна для работы на передо-
вой?

АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: Конечно. Есть чет-
вертый класс — от автоматных 
пуль. И пятый, максимальный, — 
от снайперского выстрела из 
винтовки СВД. Хотя произво-
дятся и облегченные варианты, 
которые активно приобретают, 
в частности, военные коррес-
понденты. Как бывает? Вернул-
ся журналист из горячей точки 
и старается сбросить с себя на-
доевшую «сбрую», но расслаб-
ляться нельзя, сейчас понятие 
тыла достаточно условно. 

Вы сравнивали свои изделия с 
импортными аналогами?

АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: У нас противооско-
лочная защита тоньше и легче 
раза в два, но хорошо держит 
осколок с высокой начальной 
скоростью. Есть и другой важный 
нюанс. Если жилет пробит — это 
порой полбеды. Бронеэлемент не 
должен прогнуться настолько 
сильно, чтобы нанести здоровью 
его владельца еще больший вред. 
Например, многие используют 
китайские изделия: они, есть та-
кая иллюзия, не пробиваются. 

Только вот панель прогибается на 
пять сантиметров. В результате 
легкое порвано, ребра сломаны и 
в дополнение ко всему открылось 
внутреннее кровотечение. И не-
известно еще, что хуже. Все пото-
му, что используются чуждые 
нам стандарты. Из чего исходят 
зарубежные изготовители? Пусть 
так называемые запреградные 
травмы тяжелы, но человек-то 
ведь жив. Ну хорошо, допустим. А 
что с ним будет через 15—20 ми-
нут? Вот главный вопрос.

В России же другой ГОСТ, за-
точенный под служивых людей. 
По всем методикам прогиб бро-
неэлемента не должен превы-
шать двух сантиметров, от чего 
дезориентация пострадавшего 
должна продолжаться не более 
пяти минут, а полное восстанов-
ление боеспособности преду-
сматривается через 15.

Выходит, конкуренты из Под-
небесной и тут поспели?

АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: Да, конкуренция 
сильная, но это плохо прежде 
всего для наших бойцов. Когда 
началась частичная мобилиза-
ция, на рынке ощущался боль-
шой дефицит средств защиты. Не 
хватало самих бронежилетов и 

комплектующих к ним. Предпри-
имчивые ребята быстро сообра-
зили, как действовать, чтобы на-
житься: стали завозить их ваго-
нами с Востока. Естественно, 
брали самое дешевое, чтобы про-
дать и заработать. Эти изделия, 
мягко говоря, не имели сертифи-
катов, не соответствовали стан-
дартам. Но об их надежности сни-
мались рекламные ролики. Наш 
директор, к примеру, говорит, 
что никогда не будет заказывать 
сюжеты о том, как отстреливает-
ся наша продукция. Снять можно 
как угодно красиво, и вы не пой-
мете, качественный перед вами 
жилет или нет. Демонстрацион-
ные ролики профессионалам ни-
чего об этом не скажут, это все 
для дилетантов. А так ведь и было: 
люди покупали жилеты в полной 
уверенности, что приобретают 
настоящую броню, а выходило 
совсем не как в кино.

Сколько человек способна обес-
печить защитой одна част-
ная фирма?

АЛЕКСЕЙ ОГНЕВ: Тысячи. У нас, к при-
меру, есть запас, можем пошить 
еще. Но нет смысла масштабиро-
вать производство без конкрет-
ных заказов. Сотрудников ведь 
надо кормить, а швеи — это уни-
кальные специалисты. У нас эта 
профессия сегодня вымирает. Нет 
хороших учебных центров, кото-
рые обучают мастеров. Знаете, 
как готовят снайпера? Чтобы он 
воспринял какие-то азы, должен 
сделать 600 выстрелов, чтобы 
стал профессионалом — 3000, а 
чтобы достиг уровня экстра-
класса — не менее 10 тысяч. То же 
справедливо для швей. Многие 
трудятся у нас по 10 и более лет, 
успевают делать в разы больше, 
чем менее опытная сотрудница. 
Как-то мы передали часть своих 
изделий смежникам, чтобы они 
поставляли нам отдельные ком-
плектующие. Так вот, столкну-
лись с тем, что у партнеров про-
изводительность оказалась втрое 
ниже, вырос и процент брака. 
Нельзя новичку быстро зайти на 
этот рынок и, не имея опыта, сра-
зу превзойти всех. •

Гранты и субсидии 
выдаются на раз-
витие, и обязатель-
ным условием 
является как раз 
повышение произ-
водительности А К Ц Е Н Т

Люди покупали импортные жилеты 

в полной уверенности, что приобретают 

настоящую броню, а выходило совсем 

не как в кино

ЗНАЙ НАШИХ! Югра и Ямал 
получили награду за 
развитие инфраструктуры

Заключили 
удачные сделки

Наталия Тихонова, ХМАО—ЯНАО

Лучшие проекты, получившие премию «Росинфра» по 
итогам 2022 года, назвали на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. Ханты-Мансийский 
автономный округ уже второй раз признали победите-
лем в номинации «Клиентоцентричный регион», а 
Ямал наградили за лучшую концессионную сделку.

Экспертное жюри отметило, что в Югре созданы эф-
фективные инструменты взаимодействия с инвестора-
ми. Всего на территории региона предусмотрено 12 про-
ектных инвестиционных режимов. На принципах ГЧП 
реализуется 45 проектов, объем частных вложений в них 
превышает 61 миллиард рублей. Оценить, насколько тот 
или иной вариант ГЧП выгоден обеим сторонам, помога-
ет программа «Инвес тиционный бюджет». 

— Первое важное правило — спрогнозировать, предви-
деть. С 2012 года мы начали вводить элементы такого 
партнерства. Сегодня это федеральная практика — выкуп 
готовых объектов, необходимых для оказания услуг на-
селению, — говорит губернатор Наталья Комарова.

А губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов получил пре-
мию, можно сказать, авансом: за подписание концессион-
ного соглашения о возведении горнолыжного комплекса 
«Рай-Из» на Полярном Урале. Для России это первый та-
кой опыт. Ввод курорта запланирован на 2026 год. •

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ На Южном Урале стартовал выпуск сверхбольших 
стеклопакетов

Отражение на фасадах

ПРОИЗВОДСТВО Продукция челябинской компании помогает 
спасать жизни наших бойцов

Жилеты вне моды

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Ч
елябинское предприятие 
взялось за выпуск архи-
тектурных стеклопаке-

тов длиной до 12 метров, кото-
рые используются для остекле-
ния фасадов современных зда-
ний и способны придать им ин-
дивидуальность и неповтори-
мость. На запуск линии компа-
ния взяла заем — более 1,5 мил-
лиарда рублей, а общие инве-
стиции в проект составили 
2,2 миллиарда.

— Запуск производства не 
только позволяет встать в один 
ряд с мировыми лидерами в этой 
сфере, но и открывает новые воз-
можности для отечественных ар-
хитекторов и проектировщиков. 
По сути, это создает в России но-
вую отрасль сверхбольших и 
сверхпрозрачных материалов, — 
отмечает гендиректор компании-
изготовителя Михаил Дедович. 

Как подчеркивают инвесто-
ры, новые компетенции позволя-
ют создавать пакеты с двойным 
или тройным содержанием сере-
бра, увеличенной в разы энерго-

эффективностью. В производстве 
будут использовать более 150 ви-
дов продукции, отличающейся 
толщиной и типом покрытия.

Сами южноуральцы тоже обо-
гатили технологический процесс 
рядом ноу-хау. Дело в том, что 
стеклоизделия больших форма-
тов подвергаются значительному 
температурному воздействию от 
прямого солнечного излучения, 
из-за чего возрастают риски са-
мопроизвольного разрушения  
при резких колебаниях дневных 
и ночных температур. Поэтому 
основой для такой продукции 

служит стекло закаленное, кото-
рое прочнее обычного в 5—7 раз и 
выдерживает значительные тем-
пературные перепады. Как при-
знают специалисты, подобные 
изделия в России и странах ближ-
него зарубежья прежде не выпу-
скали, импортировали в основ-
ном из Европы и Китая. Но челя-
бинцы собираются положить ко-
нец зарубежной монополии, пла-
нируя к концу 2024 года выйти на 
объем до 3,8 тысячи тонн товар-
ной продукции, что позволит за-
местить около 90 процентов им-
порта.

А рынок для таких изделий 
расширяется год от года. Сейчас в 
России в работе проекты, предпо-
лагающие применение сверх-
крупных стеклопакетов, которые 
позволяют архитекторам не огра-
ничивать полет фантазии, фор-
мируя особую градостроитель-
ную среду. Среди таких объектов 
называют спорткомплекс «Олим-
пийский», ЖК «Бадаевский», не-
боскребы iCity и One Tower, штаб-
квартиру «Яндекса» и «Сбербанк 
Сити» в Москве, вторую очередь 
«Лахта-центра» в Санкт-Петер-
бурге и другие. •

Компетентно 

Олег Голиков, действующий депутат Госдумы от Челябин-
ской области, участвовал в СВО в качестве командира отряда 
аэроразведки, награжден орденом Мужества: 

— Сам я ношу шейную защиту. Боковые элементы для плеч, колен обыч-

но не используются — мешают двигаться. Конечно, если боец на пози-

ции постоянно, они уберегут его от осколков, ранений будет меньше. 

Но важно, что промышленность сегодня способна предложить различ-

ные, в том числе облегченные, варианты. В полном комплекте в машине 

тяжело, хотя ездим, конечно. А вот в населенных пунктах, которые об-

стреливаются, но находятся за линией соприкосновения, можно наки-

нуть «облегченку». Интересен и вариант с бронированным рюкзаком. 

Эту амуницию не на передке лучше использовать, а на второй или тре-

тьей линии. Допустим, обеспечить санитаров, которые эвакуируют ра-

неных. В рюкзаке же можно носить медикаменты — будет удобно.

Производство легких и надежных 

бронежилетов освоили не только 

в Челябинске, но и в Екатеринбурге.

А как у соседей?

В Югре в 2023 году построят 199 жилых домов. Общий 

объем ввода составит 950 тысяч квадратных метров, из 

них 678 тысяч — в многоэтажках. На сегодня план в 

Ханты-Мансийске выполнен более чем на 45 процен-

тов, а вот в Сургуте — на 21, в Нижневартовске — на 16,3.
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»  
извещает о проведении торгов (открытого аукциона)  

по реализации имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-72-66, 8 (343) 359-71-11, 8-800-100-66-22.
Дата и время начала приема заявок: 16.06.2023 с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 17.07.2023 до 18.00 

(МСК).
Дата проведения торгов: 19.07.2023 в 11.00 (МСК).
Предмет торгов:
1. Двухкомнатная квартира по адресу: Свердловская обл., Сы-

сертский р-н, г. Арамиль, ул. Ленина д. 2е, кв. 9 (инв. № 0720700001). 
Нач.цена: 3 817 032,00 руб., НДС не обл.

2. Трехкомнатная квартира по адресу: Свердловская обл., Сысерт-
ский р-н, г. Арамиль, ул. Ленина д. 2е, кв. 99 (инв. № 0720700003). 
Нач.цена: 4 102 093,00 руб., НДС не обл.

Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элект-
ронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЭД Где в мире ждут 
уральских экспортеров

Найти 
свой Шанхай

Наталия Тихонова, Свердловская область

В 2023 году свердловские экспортеры из числа субъ-
ектов МСП заключили контракты с контрагентами 
из 14 стран. Помимо Белоруссии, Казахстана, Китая, 
Турции в списке неожиданно оказались Чехия, Поль-
ша, Южная Корея и Эстония. Означает ли это восста-
новление былых связей?

— Они и не прерывались, бизнес делает свое дело, 
невзирая на политику, — дипломатично уходит от отве-
та директор Свердловского областного фонда под-
держки предпринимательства Валерий Пиличев.

А вот фантастический рост Китая, Турции и Бело-
руссии как торговых партнеров Свердловской области 
связан не только с санкциями 2022-го, положительная 
динамика прослеживается еще с 2015—2017 годов, по-
ясняет Олег Александрин, замминистра внешнеэконо-
мических связей региона. 

За последние пять лет число свердловских компа-
ний, работающих на внешних рынках, выросло с 
1600 до 2000, причем в основном именно за счет МСП. 
На 1 июня 2023 года малый бизнес заключил контрак-
тов с господдержкой через региональный центр экс-
порта на 22,5 миллиона долларов. В структуре поста-
вок преобладают товарные: изделия из металлов, про-
дукция легкой, пищевой и лесной промышленности, 
медоборудование. Из услуг очень востребованы разра-
ботки уральских айтишников.

Куда все это отправляют? В приоритете страны 
СНГ, Центральной и Юго-Восточной Азии, Персидско-
го залива и Аравийского полуострова. Кроме того, ком-
пании присматриваются к Африке и Латинской Аме-
рике. К примеру, в Алжире часть заводов еще с совет-
ских времен и до сих пор укомплектована оборудова-
нием из Свердловской области, есть техническая доку-
ментация на русском языке. 

— Предприниматели поняли, что чуда не произойдет, и 
направили все усилия на расширение присутствия на 
рынках дружественных государств, которые заинтересо-
ваны в сотрудниче-
стве или являются 
промежуточным 
звеном в реэкспорте. 
По итогам пяти ме-
сяцев лидируют 
Узбекистан и Казах-
стан, на третьем ме-
сте Азербайджан, ко-
торый обошел даже 
КНР, — комментиру-
ет ситуацию Андрей 
Беседин, президент 
Уральской торгово-
промышленной па-
латы. 

Среди совершен-
но новых направле-
ний экспорта — Бан-
гладеш. Страна не на 
слуху, однако там 
проживает 170 мил-
лионов человек, и 
туда уже поставляет-
ся уральский хризо-
тил. Другой пример 
— Пакистан: 280 
миллионов жителей, 
готовых не только 
покупать у нас, но и 
продавать нам това-
ры повседневного спроса и медицинский инструмент. 

— Нынешняя ситуация открывает перед нами экс-
портные направления, на которые раньше не смотрели 
или относились к ним как ко вторичным. Что нас там 
привлекает? Огромное население, экономический 
рост, сопоставимость с российской продукцией, отсут-
ствие или минимальные геополитические риски, — 
считает Игорь Гундобин, профессор бизнес-практики 
Школы управления Сколково. 

Правда, не стоит питать иллюзий, что вход на рынки 
Африки, Азии или Латинской Америки очень прост. К 
примеру, Африка — огромный континент с населением 
1,4 миллиарда человек, но это 55 стран, совершенно раз-
ных по уровню развития, этническому составу, языку и 
т. д. В северной части материка, экваториальной и юж-
ной кардинально отличается не только платежеспособ-
ный спрос, но даже способы вести переговоры. 

Не менее поляризована по деловому поведению 
Юго-Восточная Азия, включающая 11 государств, от 
Сингапура до Индонезии. Западная Азия, Иран — ем-
кий рынок с 80 миллионами жителей и умеренно пла-
тежеспособным спросом, однако здесь принципиаль-
но не берут товары, у которых есть местные аналоги. 

Особняком стоят Китай как глобальный игрок и Ин-
дия как самая густонаселенная страна в мире. Тут надо 
тщательно подбирать локальных партнеров. Ментали-
тет такой, что вам с радостью поведают, как босс по 
субботам пьет чай с Си или ходит с Моди в горы, даже 
фото покажут, хотя на самом деле это не так.

— Не стоит замахиваться на весь Китай сразу, лучше 
остановиться для начала на какой-то провинции или 
городе. Тот же Шанхай — это 25 миллионов человек, как 
среднее европейское государство. Выбирайте свой 
Шанхай и пробуйте, получится — будете двигаться 
дальше, — советует Игорь Гундобин. — Индия модерни-
зируется и оцифровывается со страшной скоростью, 
но в программе Made in India акцент делается на под-
держке своих либо локализованных технологий. С 
одной стороны, это можно воспринимать как барьер, с 
другой — как возможность: выбрав местного партнера, 
реально расширить или перенести туда производство, 
кастомизировать свой продукт.

Мы поинтересовались, нет ли у экспортеров риска 
впасть в новую зависимость — от Азии вместо Европы?

— Думаю, нет, потому что азиатские рынки измени-
лись. Сегодня это динамично развивающиеся эконо-
мики со своими запросами и возросшими требования-
ми. Там придется конкурировать с производителями 
из разных стран, в этих условиях говорить о зависимо-
сти не приходится, — рассуждает Гундобин. 

— Велики ли риски вторичных санкций со стороны 
государств, которые сейчас покупают наши товары? 

— Каждый российский экспортер сегодня фактиче-
ски работает «в открытом космосе». Предрекать, бу-
дут ли санкции, как отреагирует та или иная страна, — 
сродни гаданию на кофейной гуще. Нужно смотреть на 
мир глобально, но через призму своего продукта, оце-
нивать риски, которые есть непосредственно у него, 
связанные с товарной номенклатурой. Также многое 
определяется типом экономических отношений между 
странами: government2government или В2В.•

КСТАТИ

Расчеты в евро при ВЭД опустились до исторического ми-

нимума. Доля юаня достигла 18 процентов при экспорте и 

27 — при импорте. А вот лира, рупия и дирхам пока не смог-

ли вытеснить доллар: издержки при оплате этими валютами 

пока очень высоки, отмечает Татьяна Чернышова, предста-

витель крупной логистической компании.

Ирина Никитина, 
Тюменская область 

И
нтервью полутора-
годовой давности с 
самым юным на тот 
момент фермером 
Западной Сибири 
Сашей Сотниковым 
из поселка Голыш-
маново завершал во-
прос о мечте. 13-лет-

ний заводчик бычков-голштинов 
и герефордов и владелец птични-
ка рассказал, что хочет стать са-
мозанятым, а чуть позже, к свое-
му 18-летию, накопит на машину. 
Благодаря настойчивости пар-
нишки все произошло гораздо 
раньше: в январе 2023-го Алек-
сандр приобрел собственный ав-
томобиль, а в середине мая, в 
14 лет, получил свидетельство о 
госрегистрации гражданина в ка-
честве индивидуального пред-
принимателя. На этой неделе он 
проходит тренинг «Азбука пред-
принимателя» от областного ин-
вестагентства, чтобы защитить 
проект и побороться за грант для 
молодых бизнесменов. Но обо 
всем по порядку. 

— Если помните, фермерство у 
Сани началось с мечты о новом 
компьютере: сначала были одни 
бычки, потом другие, следом до-
бавились бараны и голландские 
курочки. И вот в конце прошлого 
года сын продал животных, купил 
технику и заявил, что машину 
тоже будет брать сейчас. Мы с му-
жем противились: куда, малень-
кий еще, лучше пустить деньги на 
более нужное дело или вообще не 
трогать, — рассказывает Светла-
на, мама Саши. 

Но семиклассник решил по-
своему: сам нашел объявление, 
списался с продавцом и поста-
вил близких перед фактом — 
нужно забирать.

— На осенних каникулах по-
бывал в музее военной и граж-
данской техники в Верхней Пыш-
ме и, проходя мимо «Москви-
чей», подумал: вот бы мне такой! 
«Москвич-407» 1958 года выпу-
ска нашел в Ишиме. Раньше им 
владел корреспондент город-
ской газеты. Автомобиль он ла-
сково называл Машей. Я оставил 
это имя. Теперь так: Саша и 
Маша. Когда продавец, внук жур-
налиста, узнал, чем я занимаюсь, 
отдал в придачу целый прицеп 
нужного для ремонта железа. 
Пока это конструктор. Поразби-
раю, пособираю — научусь всему, 
— рассказывает герой.

Чтобы достойно отреставри-
ровать раритет, нужно немало 
времени и опять-таки средств и 
сил. Силы у парня есть, время 
изыскивает, а деньги будет зара-
батывать. Выкатить восстанов-
ленный «Москвич» за ворота 
дома Сотников хочет к 18-ле-
тию. Не ошибемся, если предпо-
ложим, что план он выполнит 
досрочно. Еще и водительское 

удостоверение успеет полу-
чить. 

С регистрацией в качестве ин-
дивидуального предпринимателя 
вышел почти анекдот: в МФЦ 
просто растерялись, услышав 
просьбу семьи, ведь ничего по-
добного сельские специалисты 
раньше не делали.

— Открытию ИП, честно ска-
зать, предшествовал непростой 
путь. Из перечня документов 
выбрали самое подходящее — 
оформление нотариально заве-
ренного согласия родителей. 
Мы к нотариусу, а там огромная 
очередь… Но все же нас приня-
ли, помогли. Регистрируясь, 
Саша остановился на налоге на 
профессиональный доход, по-
скольку он в развивающемся 
сельском хозяйстве может быть 
нестабильным, редким, — объяс-
няют родители. 

Недавно Александр ездил на 
местную ферму — подал заявле-
ние, чтобы для него подрастили 
бычков.

— Их продают недельными, 
кормить надо цельным молоком, 
а хранить большие емкости сей-
час негде. Это в прошлый раз, ког-
да брал животных зимой, замора-
живал корм. В общем, новых быч-

ков заберу через пару недель, — 
объясняет фермер.

Вообще-то у Александра и сей-
час забот полон рот: он ходит за 
десятком кур-несушек (посчи-
тал, что содержать домашнюю 
птицефабрику невыгодно, но не-
большое поголовье держать сто-
ит, чтобы получать свежие яйца 
для себя и соседей), помогает 
приводить в порядок хозпострой-
ки для будущих жильцов. Скоро 
начнутся полевые работы — нуж-
но будет помогать отцу заготав-
ливать сено. А с сентября доба-
вится школа, занятия гирями и 
саксофоном. 

Со стороны может показать-
ся, что у ребенка нет детства — 
одна работа на уме. Но и взрос-
лые Сотниковы, и сам Саня 
утверждают: времени хватает на 
все, в том числе и на мальчише-
ские забавы, потому что оно гра-
мотно распределяется. Един-
ственное, о чем сожалеет юный 
фермер, — об отсутствии уроков 
финансовой грамотности, кото-
рых, по его мнению, недостает в 
школьной программе. 

— Учиться важно и полезно. 
Только мне нужны еще и эконо-
мические дисциплины. В селе это, 
увы, не преподают. А ведь даже 
взрослые, не то что мои сверстни-
ки, не умеют распоряжаться 
деньгами, — рассуждает Саша.

Какие еще планы у индивиду-
ального предпринимателя? Гово-
рит, что заработанные рубли на-
мерен копить, формировать не-
прикосновенный запас. А то мало 
ли что: рынок есть рынок.•

А К Ц Е Н Т

Единственное, о чем сожалеет юный 

фермер, — об отсутствии уроков 

финансовой грамотности, которых, по его 

мнению, недостает в школьной программе

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Самый юный тюменский 
фермер официально зарегистрировал ИП

Бизнес 
после уроков

ИННОПРОМ В Екатеринбурге прошел фестиваль белорусской кухни

Налистники с секретом
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

И
зучение культуры стра-
ны по ее кухне, пожалуй, 
самый приятный способ 

расширить горизонты и удо-
влетворить свое любопытство. 
В этом убедились участники фе-
стиваля белорусских товаров, 
приуроченного к выставке 
«Иннопром-2023». Один из его 
этапов — фестиваль белорусской 
кухни — прошел в екатеринбург-
ском техникуме индустрии пи-
тания и услуг «Кулинар». 

Во вкусном действе приняли 
участие около ста человек. И если 
гости воспринимали его как при-
ятное кулинарное шоу, то для 
50 студентов техникума событие 
стало отчетным мероприятием, 
своего рода экзаменом. До этого 
почти две недели преподаватели 
знакомили ребят с особенностя-
ми белорусской кухни. Занятия 
были частью учебной програм-
мы: студенты изучали рецептуры 
блюд, тренировались их гото-
вить. Интересно, что в роли экс-
перта порой выступал их бело-
русский однокурсник — парень 
родом из Жодино, где делают зна-
менитые БелАЗы, успешно учит-
ся в уральском техникуме и уже 
работает шеф-поваром.

— Наши преподаватели расска-
зывали не только о белорусских 
блюдах, но и о самой республике, 
а также о предстоящем Иннопро-
ме. Как известно, Беларусь — 
страна-партнер выставки, и 
Минск готовит большую про-
грамму. Приедут представители 
130 белорусских предприятий. 
Считаю, что мы должны знать не 
только о промышленном потен-
циале наших соседей, но и об их 
культуре, — говорит директор тех-
никума Юлия Митько. 

Кстати, минувшей весной она 
лично побывала в Беларуси в со-
ставе делегации руководителей 
свердловских техникумов и кол-
леджей.

— Мы узнали много нового о 
среднем профессиональном об-
разовании в республике, а те-
перь пытаемся внедрять у себя 
успешный опыт коллег. Его мож-
но назвать правильным, рацио-
нальным и приемлемым. Карди-
нальных различий между наши-
ми странами нет, у нас вообще 
много общего, а белорусские 
блюда очень вкусные, — добави-
ла Митько. 

Презентация блюд была об-
ставлена, как и положено, с наци-
ональным колоритом: узорчатая 
скатерть, керамическая посуда, 
берестяные туески. Хитом стали 

не только традиционные драни-
ки, но и другие блюда из картофе-
ля, соленья, а также сласти и на-
питки. 

Фаворитом фестиваля оказа-
лись узкие, похожие на трубочки 
блинчики с начинкой — по-бело-
русски «налистники». В этот раз 
их приготовили с творогом, хотя 
начинка в принципе может быть 
любая — грибы, ягоды, варенье.

— Белорусские блюда отлича-
ются простотой и доступными 
ингредиентами. В этой кухне, 
например, много солений: огур-
цы, помидоры, квашеная капу-
ста. Но есть интересные изделия 

из теста. Те же налистники — с 
секретом, — отметила мастер 
производственного обучения 
Гульназ Нигаматянова. 

Этот секрет она великодушно 
раскрыла. Тесто должно быть 
жидким, как для обычных блинов: 
молоко, мука, яйцо, немного саха-
ра. А вот в конце, когда все состав-
ляющие перемешают, нужно до-
бавить две столовые ложки ки-
пятка. Тогда начинается броже-
ние — и за счет кислорода блинчи-
ки получаются с дырочками. Про-
верено — красивые ажурные на-
листники мгновенно исчезают с 
тарелки.•

Белорусские блюда уральцам явно пришлись по вкусу.

Старенький «Москвич» Саша 

Сотников купил на свои деньги. 

Теперь сам восстанавливает.
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Нынешняя ситуа-
ция открывает 
перед нами экс-
портные направле-
ния, на которые 
раньше не смотре-
ли или относились 
к ним как ко вто-
ричным. Там огром-
ное население, 
экономический 
рост, минималь-
ные геополитиче-
ские риски

ПРОЕКТ Анализ данных 
мобильных операторов 
позволит более качественно 
планировать развитие 
территорий 

Алло, 
вас посчитали

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

В Свердловской области плани-
руют отслеживать движение 
населения, используя данные 
мобильных операторов. Это не 
значит, что перемещения каж-
дого из нас будут под контро-
лем. Как уточнили в минцифры 
региона, информация обезли-
ченная, она необходима для 
анализа миграционных пото-
ков и планирования социально-
экономического развития. В 
перспективе уральский проект 
можно будет распространить 
на другие регионы. 

Умный сервис создает мини-
стерство цифрового развития и 
связи Свердловской области со-
вместно с крупнейшим операто-
ром. Программно-аппаратный 
модуль «Анализ геоданных» ста-
нет частью региональной геоин-
формационной системы, кото-
рая постоянно пополняется но-
выми модулями.

Собрать информацию о тех, 
кто, пользуясь сотовой связью, 
перемещается по территории ре-
гиона, — идея не новая. Геоанали-

тика развивается во всем мире и 
в государственных, и в коммер-
ческих интересах. Проект ураль-
ских айтишников обеспечит ши-
рокий охват территории и высо-
кое качество прогнозирования. 
Кроме того, данные будут визуа-
лизированы: есть возможность в 
онлайн-режиме отображать на 
карте контур каждого абонента, 
его маршрут. Однако инициато-
ры подчеркивают: считать, что 
за всеми уральцами будет вес-
тись тотальная слежка, невер-
но — сервис агрегирует данные 
без возможности идентифици-
ровать абонента. 

Это не единственное отли-
чие геоаналитики от традици-
онной переписи населения. В 
данном случае, чтобы каждого 
посчитали, не придется ни 
ждать переписчика на дом, ни 
включать опцию «Мое место-
положение» на смартфоне, ни 
переходить по ссылкам. Как 
только человек вставляет сим-
карту и включает мобильное 
устройство, он в базе.

— Нам не передают персо-
нальные данные, анализируется 
только перемещение сим-карты 
между базовыми станциями опе-
раторов связи — нахождение на 
определенной территории либо 
движение по какому-либо марш-
руту. Исходя из этих данных, мы 
можем с высокой степенью веро-
ятности выделить группы, на-
пример, по социальному стату-
су: студенты, учащиеся, рабочие, 
пенсионеры, женщины в декрет-
ном отпуске, — поясняет дирек-
тор по работе с корпоративным 
и государственным сегментами 

компании «Ростелеком» на Ура-
ле Александра Исхизова.

В базе агрегатора уже 
150 слоев информации. На осно-
ве этих данных умный модуль 
проанализирует суточную и се-
зонную миграцию жителей обла-
сти, что, в свою очередь, позво-
лит принять более взвешенные 
управленческие решения. На-
пример, где-то выделить больше 
автобусов, где-то установить но-
вые остановки, расширить соци-
альную инфраструктуру: если 
людям приходится постоянно ез-
дить далеко, значит, на террито-
рии необходимо дополнительно 
построить школы или больницы.

— Охват аудитории составит 
более 80 процентов. С точки зре-
ния статистического анализа  
этого вполне достаточно для точ-
ных прогнозов, — констатирует 
Александра Исхизова.

Как раз на этапе анализа к 
проекту подключатся ученые: 
соглашение о сотрудничестве 
подписали на днях минцифры и 
Институт экономики Уральско-
го отделения РАН. Социологи бу-
дут проводить информационно-
аналитические исследования 
для правительства региона и от-
дельных ведомств: министер-
ства экономики и территориаль-
ного развития, минсоцзащиты, 
минздрава, департамента по тру-
ду и занятости населения Сверд-
ловской области.

— Для нашей работы будет по-
лезна ежедневная и ежемесяч-
ная динамика этих процессов, 
отражаемая посредством цифро-
вой платформы. Предварительно 
срез будут делать раз в месяц. 
Основной акцент — на оценке 
рынка труда, — говорит директор 
Института экономики УрО РАН 
Юлия Лаврикова. — Отслеживая 
эмпирические данные, мы оха-
рактеризуем модели миграцион-
ных потоков в Свердловской об-
ласти, а затем появятся реше-
ния: как правильно регулиро-
вать эти потоки, их обслуживать. 
Скажем, на какой-то территории 
нужно будет разработать про-
грамму развития рабочих мест.

По словам ученого-эконо-
миста, миграционные потоки — 
очень важная характеристика. 
Благодаря их анализу сложится 
полная картина: для чего и куда 
едут люди, сколько человек пере-
мещаются общественным и меж-
дугородным транспортом, а 
сколько могут позволить себе 
поездки на такси. Геоаналитика 
покажет, сколько приезжих вос-
пользуются гостиницами, какая 

их часть выберет поход в ресто-
ран, кинотеатр, а кто приезжает 
специально за медицинской по-
мощью, которую не может полу-
чить в своем городе.

— Сервис позволит оценить 
объемы оказываемых услуг 
здравоохранения, общепита, 
транспорта, сферы гостеприим-
ства и других. Этот массив дан-
ных пригодится и для властей, и 
для работодателей. Обобщив их, 
мы поймем, что делать с теми 
территориями, откуда жители 
уезжают окончательно. Для вла-
стей это будет звоночек: нужно 
готовить кадры, создавать новые 
рабочие места и зоны досуга, 
чтобы удержать людей на месте. 
А те муниципалитеты, куда люди 
возвращаются только на выход-
ные, можно, например, превра-
тить в спальные районы или раз-
вивать там туризм, — добавляет 
Юлия Лаврикова. •

В электричке или автобусе боль-

шинство пассажиров пользуется 

мобильниками.

Мы поймем, что 
делать с территори-
ями, откуда жители 
уезжают: готовить 
кадры, создавать 
новые рабочие 
места  и зоны досу-
га, чтобы удержать 
людей

Комментарий 
Наталья Тонких, доцент кафедры экономики труда и управле-
ния персоналом УрГЭУ: 

— Данные о численности и составе населения всегда были объектом 

пристального внимания властей как на уровне региона, так и на муници-

пальном. Этот показатель отражает привлекательность территории. 

Если растет количество гостей и жителей, значит, город развивается, и 

нужно усиливать инфраструктуру. К примеру, для Екатеринбурга акту-

ально строительство новых детсадов и школ в связи с точечной жилой 

застройкой и активным ростом новых районов. Особое внимание стоит 

уделить и маятниковой миграции: характеристика суточной и сезонной 

мобильности позволит оптимизировать транспортные потоки. Т
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Инна Горбунова, 
Тюменская область

П
овторяемость ЧП в 
частных домах пре-
старелых может, по-
жалуй, сравниться 
с частотой отравле-
ний суррогатным 
алкоголем. Сход-
ство этих явлений — 
во множестве чело-

веческих жертв, а главное — в 
цинизме, с которым ведется  
бизнес. Как остановить таких 
«предпринимателей», обес-
печить постоянный контроль и 
неотвратимость наказания для 
нарушителей? 

Рейтинг и проверка
Частные пансионаты для пре-

старелых постоянно в зоне риска. 
Скандалы и ЧП в этой сфере слу-
чаются регулярно, за ними следу-
ют проверки, по итогам которых 
число выявленных нарушений за-
шкаливает. Потом волна гаснет, и 
одинокие или очень больные 
люди вновь оказываются безза-
щитными. От хорошей жизни в 
такие заведения никто не попада-
ет: как правило, это происходит, 
когда нет другого выхода, ухажи-
вать за больным родные не в со-
стоянии, но готовы платить за ка-
чественную услугу. Вот только 
найти учреждение, где о людях 
действительно хорошо заботятся, 
непросто: в рекламе все они сулят 
«максимум внимания», «идеаль-
ные условия», «психологический 
комфорт», а на деле очень часто 
все оказывается по-другому.

Такие обещания раздавали и 
организаторы закрытого недавно 
в Тюмени пансионата для пожи-
лых, инвалидов и малоподвиж-
ных «Рэмели». На сайте утверж-
далось, что объект входит в сеть 
заведений «европейского уров-
ня», расположенных в Тюмени, 
Омске, Новосибирске, Барнауле, 
Кемерово, Новокузнецке, Яро-
вом, Иркутске и Красноярске, ра-
ботающих под скромным слога-
ном — «пансионаты с душой». Тю-
менский даже якобы завоевал 
первое место в рейтинге таких 
объектов в Сибири. Но то ли ев-
ропейский уровень нынче не луч-
ший, то ли рейтинг выдуманный. 

После неоднократных личных 
и коллективных жалоб на усло-
вия содержания в «идеальном ме-
сте» туда пришли с проверкой 
специалисты Роспотребнадзора, 
МЧС и прокуратуры. Список на-
рушений получился длинным, 
были возбуждены дела об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Областная прокуратура обра-
тилась в суд с иском о приоста-
новке деятельности предприя-
тия. В пансионат нагрянули су-
дебные приставы и ужаснулись: в 
помещениях из-за спертого, зат-
хлого воздуха тяжело дышать, бе-
лье на кроватях несвежее, на по-
стелях все вперемешку — рядом с 
уткой, например, лежат зубные 
протезы. А сами старики, кото-
рые выглядели изможденными и 
неухоженными, увидев людей в 
форме, кричали: «Помогите!».

Кто должен кричать SOS?
Наверное, инициировать про-

верки надзорные органы могли и 
раньше, просто проведя монито-
ринг соцсетей. Вот только не-
сколько шокирующих постов.

«В безвыходной ситуации 
пришлось определить в панси-
онат «Рэмели» в Тюмени мою 
старшую сестру. Оплатили 33 ты-
сячи рублей за месяц. 17 апреля 
нам сообщили, что сестру изби-
ли пультом по голове... Сейчас 
она в реанимации с переломом 
шести ребер, пробито легкое, 
разбито лицо, в челюсти трещи-
на… Все тело в ссадинах, словно 
ее пинали и били много дней… 
Что за звери там правят?.. Дело 
даже не в деньгах, а в насилии над 
недееспособными», — возмуща-
ется Анна Коренина.

Наталья Олешкова пишет: 
«Разместили на месяц бабушку. 
За такой короткий срок превра-
тили адекватного человека, само-
стоятельно передвигающегося, в 
овощ. Остригли волосы клоками 
и залысинами. Забрали ее гряз-
ную, худую, не может ходить, го-
ворить, никого не узнает. Просто 
изуродовали человека». 

«В пансионат нам пришлось 
определить отца. Мы работаем, а 
ему требовался постоянный уход 
и прием лекарственных препара-
тов. Привели его туда на своих но-
гах, а через месяц увезли на ско-
рой. Плечи и спина были все в си-
няках, колени содраны, плохо 
двигался. Это ужасно, что с ним 
там было», — негодует Елена Мед-
ведева.

По всем фактам проводят 
следственные мероприятия, на-
правленные на установление об-
стоятельств и причин произо-
шедшего. Однако кому теперь от 
этого легче? Как такой кошмар 
вообще возможен? Получается, с 
больными беззащитными людь-
ми работали настоящие садисты, 
но никто не бил тревогу? Или ор-
ганы надзора долго не реагирова-
ли на обращения?

Увы, чаще всего вопиющие на-
рушения выявляют только после 
того, как произошла трагедия. В 
той же Тюмени, например, в 
2021 году во время пожара в част-
ном пансионате для престарелых 
в поселке Боровском погибли 
семь человек. Грубые нарушения 
правил пожарной безопасности 
там выявили постфактум. Спустя 
1,5 года суд вынес приговор хо-
зяйке нелегального учреждения — 
шесть лет лишения свободы в ко-
лонии общего режима. В том же 
году закрыли пансионат для пре-
старелых на Лесобазе (там обна-
ружили 57 нарушений), а в одном 
из корпусов другого такого учре-
ждения произошло возгорание. В 
результате в 2021 году в регионе 
проверили 60 пансионатов, поло-
вина из них предлагала услуги для 
пожилых. Выдали аж пять предпи-
саний. И, судя по происходивше-
му в «Рэмели», кардинально ситу-
ация в этой сфере не меняется. 

Совесть — слабый контролер
По данным Росстата, только 

шесть процентов граждан страны 
самостоятельно ухаживают за тя-
желобольными или престарелы-

ми близкими. При этом служба 
социальной помощи на дому ра-
ботает по демократичному за-
явительному принципу, осталь-
ных просто не видит. Если 85-лет-
ний с деменцией не запишет себя 
в нуждающиеся в уходе или его 
родственники не сделают этого, 
то проблемы вроде бы и нет.

По заявительному принципу 
вынуждены работать и проверя-
ющие работу частных пансиона-
тов инстанции. Если есть сигнал — 
заявления граждан, сообщения 
органов госвласти или информа-
ция в соцсетях, значит, можно 
инициировать проверки (именно 
так и было в случае с «Рэмели»). 
Если все тихо — бизнес, даже соци-
альный, никто не «кошмарит».

Дело не только в моратории на 
проверки малого и среднего биз-
неса. В отличие от государствен-
ных социальных учреждений, где 
есть нормативы и регламенты на 
каждый чих, с частниками не все 

понятно. Выдвигаемые претен-
зии они могут оспорить: где про-
писаны такие требования? И в 
условиях, когда спрос на услуги 
ухода за престарелыми растет, а 
возможностей удовлетворить 
эти потребности в госучреждени-
ях недостаточно, возникает 
огромная ниша для бизнеса, ра-
бота которого, получается, регу-
лируется только совестью испол-
нителей. Не самый надежный 
контролер, учитывая, какие день-
ги крутятся в этой сфере.

Хотели как лучше
Еще в 2019 году на совещании, 

посвященном реализации феде-
рального проекта «Старшее по-
коление» нацпроекта «Демогра-
фия», констатировали: состоя-
ние многих домов престарелых в 
стране неудовлетворительное, 
система помощи этой категории 
граждан деградировала. Тогда же 
было объявлено о разработке гос-
программы долговременного 
ухода за пожилыми. К 2024 году в 
рамках федерального проекта 
планировалось ввести в строй 
около 100 пансионатов для пре-
старелых. Общие затраты на это 
должны были составить около 
100 миллиардов рублей, при этом 
предполагалось и софинансиро-
вание региональных программ.  

Система долговременного 
ухода за пожилыми и инвалида-
ми должна была включать в себя 
социальный патронаж на дому, 
полустационарную и стационар-
ную формы обслуживания. В пер-
спективе предусматривалась и 
такая опция, как «социальная пе-
редышка» — возможность для 
ухаживающих перевести дух, на-
пример, съездить в отпуск, оста-
вив пожилого родственника в со-
циальном учреждении на время.

Полустационарные виды дол-
говременного ухода, такие как ге-
ронтологические центры, клубы 
и отделения дневного пребыва-
ния, действительно начали раз-
виваться бурными темпами. В 
2022 году в Тюменской области 
подобные услуги оказывали уже 
около полусотни организаций. 

— По сути, такие центры долж-
ны быть в каждом микрорайоне, 
— считает Дмитрий Грамотин, ди-
ректор областного департамента 
социального развития. — Мы на-
целены на масштабирование про-
екта. И хотели бы, чтобы еще боль-
ше социальных предпринимате-
лей было занято в этой сфере.

Их число на самом деле растет, 
вот только главным образом в те-
невом секторе: в реестре соци-
ально ориентированных органи-
заций большинство из них не зна-
чится. Так, из 28 проверенных в 
2021 году частных пансионатов 
для пожилых в него входили толь-
ко два. У «Рэмели» официального 
статуса тоже не было, хотя пред-
приниматели и рекламировали 
себя как «работающие по госпро-
грамме». Сколько еще таких? Два 
года назад заместитель генпроку-
рора РФ Сергей Зайцев призна-
вал, что «деятельность частных 
пансионатов для пожилых осу-
ществляется во всех регионах 
УрФО, однако мы не обладаем до-
стоверной информацией ни об их 
точном количестве, ни о местона-
хождении, ни тем более о числе 
пребывающих в них граждан». 
Очевидно, и сейчас понимания не 
добавилось.

Арифметика по совести
По официальным данным, в 

области 15 интернатов, предо-
ставляющих услуги по уходу за 
престарелыми с проживанием, 
два из них — в Тюмени. Но инфор-
мацию о них потребителям по-
прежнему приходится добывать 
самостоятельно, без какой-либо 
гарантии ее достоверности. Ска-
жем, на запрос в интернете «Пан-
сионаты для пожилых людей в 
Тюменской области» поисковик 
выдает десятки ссылок. В одном 
из списков — 19 частных учрежде-
ний, из них девять в Тюмени. При-

чем среди них и сгоревший пан-
сионат в Боровском, и центр, ко-
торый занимается вовсе не ухо-
дом за пожилыми, а временным 
размещением лиц без определен-
ного места жительства. К слову, 
сайт «Рэмели» тоже до сих пор за-
зывает постояльцев и гарантиру-
ет качество услуг.

Проблема в том, что негосу-
дарственные организации, предо-
ставляющие социальные услуги в 
стационарной форме (дома-
интернаты, пансионаты и дру-
гие), в реестре поставщиков соци-
альных услуг состоять не обяза-
ны. Поэтому и информация на их 
сайтах не более чем реклама, не 
обязательно достоверная. Даже 
высокая цена не является гаран-
тией качества, а уж если она ниже 
рынка, то, собственно, «чего вы 
хотели»? Но родственники боль-
ных часто стеснены в средствах и 
вряд ли могут, не вникнув глубоко 
в тему, квалифицированно оце-
нить ситуацию. Откуда им знать, 
например, сколько необходимо 
санитаров? В Боровском по факту 
был один на 10 человек, в «Рэме-
ли» тоже четверо на 40 лежачих. 
Специалисты в этой сфере 
утверждают, что при такой на-
грузке ни о каком качественном 
уходе не может быть и речи. Если 
цена на услуги неправдоподобно 
низкая, ничего хорошего не жди-
те. По госнормативам на 15 подо-
печных в пансионате для пожи-
лых должно быть три специали-
ста. Но эти нормы действуют 
только в госучреждениях. Для 
частника они не указ. А совесть ни 
в каком договоре не пропишешь.

Согласно данным статистики, 
405 тысяч жителей Тюменской 
области — люди пенсионного воз-
раста, из них около 52,5 тысячи — 
старше 80 лет. Сколько из них 
нуждается в долговременном ста-
ционарном уходе, неизвестно. Но 
эксперты констатируют, что их 
количество растет, а вместе с ним 
и масштаб проблемы. •

ОФИЦИАЛЬНО

В департаменте социального раз-

вития Тюменской области призна-

ют, что вопрос обеспечения безо-

пасности постояльцев частных 

стационаров нуждается в допол-

нительном регулировании на фе-

деральном уровне. Необходимо 

разработать для них режим лицен-

зирования, установить меры от-

ветственности в случае начала 

экономической деятельности без 

вступления в реестр поставщиков 

социальных услуг. Данные предло-

жения департамент направил в 

Министерство труда и социальной 

защиты РФ.

ПРОБЛЕМА Почему нарушения в пансионатах для пожилых 
выявляют только после трагедий

Надзорный склероз

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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После пожара в 2021 году 

в регионе проверили 60 пансионатов, 

выдали аж пять предписаний
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ПОДДЕРЖКА 
Тюменцы 
обновят 
коммунальное 
хозяйство 
соседнего 
региона

ТОБОЛ СТАНЕТ 
ЧИЩЕ

Инна Горбунова, 
Валентина Пичурина, УрФО

Тюменская область выделит 
еще 224 миллиона рублей на 
ремонт канализации в Кургане.

Напомним: соглашение меж-
ду правительствами Тюменской 
и Курганской областей о предо-
ставлении Зауралью субсидии в 
размере 450,7 миллиона рублей 
на реконструкцию и модерниза-
цию трех объектов водоотведе-
ния был заключен в 2019 году. 
Тюменская область готова уча-
ствовать в этом процессе на 
условиях софинансирования, 
поскольку курганская  система 
канализации сбрасывает сточ-
ные воды в Тобол. Эта река про-
текает по Курганской, а затем и 
по Тюменской областям, впадая 
в Иртыш. В месте слияния этих 
двух рек стоит город Тобольск, 
который активно развивается 
как туристический центр.  

Согласно договору тюменцы 
в Кургане модернизируют три 
ключевых объекта: коллектор на 
улице Куйбышева, канализацию 
Восточного района и сети водо-
отведения в крупнейшем Заозер-
ном районе Кургана. Строитель-
но-монтажные работы должны 
быть завершены не позднее 
20 ноября нынешнего года. По 
словам губернатора Курганской 
области Вадима Шумкова, запу-
щенное состояние канализации 
могло привести к масштабной 
экологической проблеме.

Первоначально планирова-
лось, что модернизацию завер-
шат за два года, но из-за панде-
мии освоить средства не получи-
лось, работы перенесли, а субси-
дию разделили на части. 
В 2022 году Курган получил поч-
ти 220 миллионов рублей. В те-
кущем году выделят 221 милли-
он на завершение реконструк-
ции канализационных сетей в 
Заозерном и около трех миллио-
нов — на строительство объекта в 
Восточном. Деньги поступят по-
сле того, как Тюменская облдума 
утвердит допсоглашение о выде-
лении субсидии. Ожидается, что 
это произойдет на июньском за-
седании. •

ПЕРСПЕКТИВА 
На Среднем 
Урале создадут 
сеть зарядных 
станций

СТИМУЛ 
КУПИТЬ 
ЭЛЕКТРОКАР

Юлия Вострецова, 
Свердловская область

Правительство Свердловской 
области заключило соглашение 
с оператором развития заряд-
ной инфраструктуры о созда-
нии в регионе экосистемы для 
электротранспорта.

Напомним: в конце 2022 года 
на Среднем Урале ввели субси-
дии, подразумевающие возме-
щение части затрат на закупку 
оборудования и техприсоедине-
ние объектов зарядной инфра-
структуры к сетям. Нынешнее 
соглашение предполагает разви-
тие этого тренда — создание усло-
вий для роста спроса на электро-
мобили. Компания-оператор не 
просто строит зарядные стан-
ции, а развивает платформенные 
решения для рационального раз-
мещения объектов.

— Модель комплексного раз-
вития электродвижения в регио-
нах уже успешно отработана на-
шей командой и неплохо зареко-
мендовала себя. Сегодня мы ви-
дим огромный интерес к этому 
опыту со стороны региональных 
властей и крупных городских 
агломераций. Свердловская об-
ласть — один из самых промыш-
ленно развитых регионов в стра-
не. Мы готовы реализовать здесь 
проект в кратчайшие сроки, — за-
явил гендиректор компании  
Алексей Тихонов. 

Отметим: компания-опера-
тор — московская. Ранее подоб-
ный проект она реализовала в 
Нижнем Новгороде. В то же вре-
мя производители зарядных 
станций есть и в Екатеринбурге, 
и в Челябинске. Последние не-
давно представили на выставке 
мощный зарядный комплекс и 
заявили, что готовы выпускать 
до ста таких изделий в месяц, 
чтобы удовлетворить потребно-
сти соседних регионов. •

Семейный фестиваль изобретателей «КараКураж» прошел в Екатеринбурге. В России он проводится в третий раз по инициативе Росатома. Цель — найти творческие семьи, привлечь к инже-

нерному делу подрастающее поколение, поддержать интерес детей к точным наукам и конструкторской деятельности. В этом году в конкурсе участвовали 103 семьи, были даже две команды 

из дружественных стран. На финальные состязания в Екатеринбург приехали 10 семей — победителей региональных этапов. Самой младшей участнице Терезе Вельке из Озерска четыре года. 

В течение трех дней команды изобретали и изготавливали каракури — этим японским словом называют механические приспособления для упрощения трудоемких операций.

Нефтяники испытают 
инновации на полигоне
Министерство промышленности и торговли РФ подписа-
ло соглашение о достижении технологического суверени-
тета в сфере разведки и добычи нефти и газа с тюменской 
ассоциацией «Нефтегазовый кластер» и компанией «Газ-
пром нефть». Стратегическая цель совместной работы — 
создание испытательного полигона, где в условиях, при-
ближенных к реальным, будут апробировать инноваци-
онные разработки отечественных производителей. Пред-
полагается, что успешные испытания получат сертифика-
ты Института нефтегазовых технологических инициатив.

Зарегистрирован первый 
в регионе технопарк
Промышленный технопарк ЗЭМ, созданный на базе НПО 
«Электромашина»в Челябинске , официально зареги-
стрирован Минпромторгом РФ. Получение этого статуса 
поможет загрузить незадействованные в основном про-
изводственном процессе площади. Для резидентов функ-
ционирует лаборатория для проведения опытов и иссле-
дований. Кроме того, компании могут воспользоваться 
дорогостоящим оборудованием, предназначенным для 
выпуска сложных технических изделий. Всего в России 
109 технопарков, из которых лишь 13 подтвердили соот-
ветствие федеральным требованиям, как ЗЭМ.

Опытное производство 
создадут в кооперации
Холдинг «Швабе» ГК «Ростех» и Уральский завод граж-
данской авиации (УЗГА) подписали соглашение о страте-
гическом партнерстве в формате конструкторско-про-
изводственного кластера. Цель сотрудничества — созда-
ние опытного производства новых видов техники, выпу-
ском которых УЗГА займется на мощностях Красногор-
ского завода им. С. А. Зверева. Кластер разместится на 
площади более 27 тысяч квадратных метров и заработает 
уже в первом квартале 2024 года.

Ученые изучат сиговых
Специалисты Государственного аграрного университета 
Северного Зауралья проводят исследования на Собском 
рыбоводном заводе. Одна из задач — усовершенствовать 
технологию формирования маточного стада муксуна и 
чира. Параллельно апробируется применение обогащен-
ных кормов, что увеличивает выживаемость мальков с 
70 до 95 процентов. «Комплексная программа восстанов-
ления популяции ценных видов рыб в Обь-Иртышском 
бассейне еще формируется, но Ямал уже реализует ряд 
мероприятий», — отметила замдиректора департамента 
АПК ЯНАО Любовь Охман.

Город получил от ГОКа 
полезные подарки
ЕВРАЗ направил более 20 миллионов рублей на обновле-
ние парка «Строитель» в Качканаре и приобретение двух 
современных стоматологических установок для муници-
пальной детской поликлиники. Оборудование единствен-
ного в городе учреждения, имеющего лицензию на оказа-
ние стоматологической помощи детям, устарело и требо-
вало замены. А благоустройство любимого места отдыха 
качканарцев стало отличным подарком компании к дню 
рождения города и 60-летию Качканарского ГОКа.

ИП организуют рабочие 
места для инвалидов
Восьми ямальским индивидуальным предпринимателям 
по итогам конкурса выделят из бюджета автономного 
округа гранты за наем инвалидов — по 1,5 миллиона руб-
лей. Средства можно потратить на зарплату, обучение ка-
дров, оборудование 40 рабочих мест. Так, Резида Хужина 
из Нового Уренгоя примет пять новичков в инклюзив-
ную гончарную мастерскую. Алена Окотэтто из Яр-Сале 
планирует трудоустроить инвалидов, которые занима-
ются прикладными искусствами. А в Лабытнанги людей с 
ограниченными возможностями здоровья привлекут к 
реализации экологических проектов.

Айтишники поддержали 
будущих коллег
Уже в третий раз компания «СКБ Контур» вручила пре-
мии школьникам Свердловской области за успехи на Все-
российской олимпиаде школьников по математике и ин-
форматике. Благодаря поддержке IT-компании уральские 
олимпиадники получают такие же награды, как и школь-
ники Москвы: участники заключительного этапа — по 
100 тысяч рублей, призеры — по 300 тысяч, победители — 
по полмиллиона. Половину суммы ребятам выплачивают 
сразу же, а вторую — после поступления в институты 
Уральского федерального университета. В этом году 
«Контур» поощрил 27 талантливых школьников.

Застройщик занялся 
огородами
Следуя мировой моде на сити-фермерство, застройщик 
«Страна Девелопмент» всерьез взялся за пилотный про-
ект создания общественных огородов. Жильцы тюмен-
ского микрорайона «Европейский берег» нынче получат 
первый урожай цукини, патиссонов, гороха, огурцов и 
томатов, а зелень, травы и ранние ягодки они уже собира-
ют. Практику планируют распространить на все новые 
жилищные комплексы компании, на очереди — ЖК «До-
машний». Как поясняет руководитель блока продаж и 
маркетинга Алексей Гуров, человеку, не имеющему дачи, 
мини-тепличка у многоэтажки помогает перезагрузить-
ся после тяжелого рабочего дня, снять стресс, познако-
мить детей с окружающим миром. Городские огороды 
планирует развивать и еще одна строительная группа. 
Правда, в некоторых мегаполисах к ее затее относятся не-
однозначно: жителям в первую очередь нужны совре-
менные детские площадки и многоместные парковки. 

ТЭК развивает соцсферу
ЯНАО и Югра заключили несколько допсоглашений с 
представителями добывающей отрасли. В частности, 
НОВАТЭК вложится в строительство спальных корпусов 
для школы-интерната в селе Гыда и проектирование двух 
школ и двух детских садов в Салехарде и Тарко-Сале. На 
средства СИБУРа в 2023 году реализуют проекты «Шко-
ла футбола», соревнования по сбору мусора «Чистые 
игры» и экстремальный забег «Стальной характер». В 
Югре та же компания профинансирует гастроли «Театра 
Наций», эко-туры «Живые символы тайги» и «Клуб креа-
тивного жителя».


